
世预赛末战3：1胜约旦

国足重生，奇迹还是谎言
本报记者 李志刚

因为阴雨，因为交通不便，更
因为中国队早已丧失了晋级的希
望，2月29日下午在广州大学城
体育场进行的中国队对约旦队的
比赛并没有多少球迷到现场观
战，这一点让中国队主帅卡马乔
只能尴尬地表示“我相信很多人
坐在电视机前关注我们”。在没有
压力的情况下，中国队“果然”打
出了高水平，他们最终3：1击败约
旦，可惜这场胜利来得太迟，已经
不能给球迷带来更多的快乐。卡
马乔坚持认为中国队将迎来重生
的机会，我们除了相信他之外，似
乎已经没有其他的办法。

蒿俊闵独中两元

中国各级国字号球队为何近
年来屡遭重创，业内人士指出，

“祸根早在多年前便已经埋下，当
年我们在培养年轻球员时，一味
追求全面和身体，结果他们成长
起来之后，缺乏特点也就没有了
竞争力”。稍微值得庆幸的是，在
如此一批“就像一个模子里刻出
来”的球员当中，还有一些“另

类”，比如来自鲁能泰山队的国脚
蒿俊闵便有着鲜明的特点、敏锐
的嗅觉，本场比赛正是蒿俊闵独
中两元，才使得中国队最终3：1顺
利击败约旦。

去年客场挑战约旦队之时，
蒿俊闵便打进一球，可惜那并没
能将中国队从失利的泥潭中拉
出来；如今主场迎战约旦，蒿俊
闵为中国队打开了胜利之门。第
43、68分钟，蒿俊闵分别接队友
张琳芃和陈涛的传球破门建功，
中国队2：0领先约旦，尽管约旦
在第83分钟左右扳回一球，但替
补登场的于大宝在第 87分钟的
进球，确保中国队击败对手，用
一场胜利结束了亚洲 20强赛的
征程。

“希望球迷能够理解我们、能
够看到我们全队的努力和付出。”
蒿俊闵在接受采访时表示，赛前
全队便统一了思想，“这场比赛一
定要对得起自己”，“现在队里有
不少新队员，大家普遍比较兴奋。
没能晋级十强赛，确实让球迷失
望了，希望今后中国足球、中国国
家队能做出正确的选择。”

卡马乔“今后会更好”

中国队已经连续第三次被挡
在了世界杯亚洲预选赛最后决赛
圈比赛之外，前两次“惨案”发生
之后不久，球队主帅哈恩、杜伊均
黯然离职，但这一次的卡马乔却
还将陪伴中国国家队很长一段时
间。“三四年之后，中国队会变得
更好。”卡马乔这样安慰中国球
迷，似乎也在安慰他自己，一个不
容回避的现实是，在未来的三四
年里，中国队都没有真刀真枪的
国际比赛可打。

“这一次我们的出场阵容非
常年轻，平均年龄才25岁左右，是
一个很有前途的集体。”卡马乔强
调在经历了开场之初的紧张之
后，中国队整体运转良好，“约旦
队几乎没有打到我们的禁区之
内，这就是我们想要踢出的足球、
这就是我们今后努力的方向，我
喜欢这种高节奏的比赛，我相信
中国的球迷也喜欢。”

一辈新人换旧人，卡马乔强
调会坚持大胆使用年轻球员，这

就意味着李玮锋、郑智、杜威、曲
波等球员今后将很难再有重披国
足战袍的机会了，“我会根据年轻
球员在各自俱乐部的表现，决定
他们在国家队中的位置和机会。
我可以明确告诉大家，那些在俱
乐部球队中打不上主力的球员，
在国家队也不会受到青睐，毕竟
我们这里不是试验田。”

前段时间曾有消息称，中国足
协有意让卡马乔“国足、国青一把
抓”，而卡马乔本人借机要求足协

“额外加钱”，事实的真相现在还没
有大白于天下，卡马乔本人面对这
一话题时则表示“中国的青少年足
球由一帮荷兰教练负责，不关我的
事情”，“我的主要任务是到中国各
地观看比赛、挑选球员，然后等待
集训开始，最后率领中国队参加一
场又一场的国际比赛。”

中国队的未来，真的像卡马
乔所说的那样非常光明，“会变得
更好”吗？韦迪已然把“宝”押在了
卡马乔身上，我们所能做的，只能
是耐心等待，然后是见证奇迹或
者眼看着又一个谎言被揭穿。

(广州2月29日电)
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约旦为国足“遗憾”

“我真的为中国队感到非常
遗憾，未来的亚洲十强赛缺少了
中国队，真的是一个损失。”这一
次输给中国队之后，约旦队主帅
阿德南这样说，他是真的被打得
心服口服还是语含讥讽？不同的
人有不同的理解，不论别人怎么
想，反正阿德南一脸平静地这么
说了。

约旦队在阿德南的带领下，
历史性地打进世界杯亚洲预选
赛最后决赛圈的比赛，这让约旦
球员个个欣喜若狂，不少在广州
的约旦球迷结伴到大学城体育
场呐喊助威，他们闹出的动静比
中国球迷还要大。阿德南认为本
队表现欠佳，辜负了球迷的热情
付出，“可能是因为我们已经提
前出线了吧，球员们的心态过于
放松，在防守时出现了太多的失
误，而在进攻中虽然创造出了机
会，却又没能把握住。当然，我们
有多名中后场的主力，因为这样
那样的原因没能来中国参赛，这
也是造成我们输球的一个重要
原因。”

在此次亚洲20强赛当中，
约旦、中国两次相逢，分别在各
自的主场取得了胜利，与去年客
场负于约旦相比，如今的这支中
国队有什么不同？对于这一问
题，阿德南笑着回答，“这本身没
有太多的可比性，性质完全不一
样，如果非要比较一下，我想说
的是大家的心态已经发生了很
大变化。”

本报记者 李志刚 (广州 2

月29日电)

于大宝：

转会为了家人

中国队与约旦队之战没有
太多的实际意义，最近几天，中
国球迷对比赛的关注程度还不
如对于大宝的转会情况高。从足
协杯冠军得主天津泰达，没有转
投联赛冠军广州恒大，而是加盟
中超升班马大连阿尔滨，于大宝
到底想的啥？比赛结束之后，于
大宝面对记者坦言“做出这样的
选择，主要是考虑家人的意愿”。

在本场比赛中，于大宝替补
登场，在终场前攻入一球为中国
队锁定胜局，他说首先要感谢卡
马乔给了自己上场的机会，“我
们虽然赢了这场球，却输了整个
亚洲20强。未来的几年里，我们
这批球员肯定会追随卡马乔，努
力拼搏，希望能够在今后真正的
大赛中打出一些成绩来。”而在
谈到为什么选择大连阿尔滨时，
于大宝一方面表示“主要考虑家
人的意见”，另一方面强调“不要
小瞧阿尔滨”，“其实中超各支球
队水平都差不多，我到了阿尔滨
肯定会努力适应，争取正常发挥
水平，有好的比赛状态，能够给
球队一些帮助。我们大连阿尔滨
的目标就是在两三年内进军亚
冠联赛，我想这样的目标一定能
够实现。”

本报记者 李志刚(广州2月
29日电)

迟到的胜利

更心碎
王封

迟到的胜利或许就不再是胜利了。
国足用一场廉价的、迟来的胜利结束了

2014年巴西世界杯预选赛，但他们早在这个
龙年到来之前就已经提前出局，成为最早备
战2018年俄罗斯世界杯的球队之一。

尽管约旦队在羊城连中三枪，依然不
改其小组第一的排名。而中国队的这场胜
利让胜负场次数变成稍显体面的三胜三
负，除此之外，唯一值得说道的是，国足将
士又赢得了荣誉之战。

其实，这是地球人都熟知了的铁律。在
生死攸关的大决战中总是输，在无关痛痒的
友谊赛时谁都敢赢，在人们抱有奢望的时候
给以绝望，在球迷绝望的时候给送上一丝希
望，这就是永远不会让我们感到意外的中国
男足。只是，国足这次谢幕实在太完美，愈发
让人心碎。

中国男足就像一个不会考试的优秀学
生，平时摸底考试回回全班第一，可等到高
考了却紧张得头冒虚汗、眼冒金星。平心而
论，以中国队的实力进亚洲十强是没有任
何问题的，但经常性地关键时刻拉稀，实在
让人费解。若说是球员的心理问题，似乎不
太靠谱，这帮家伙早已经脱贫致富，财大气
粗，没有害怕老外的理由，郑智当年还把西
塞的腿踢断过哩。大部分球员是80后新一
代，老一辈想赢怕输的包袱不会再背了，却
仍要悲催地面对中国足球式出局的宿命捉
弄。

若要真追究责任，恐怕只有中国足协
来扛了。临阵换帅，找来了名帅卡马乔想办
个速成班。最终才发现，世上本无终南捷
径，中国足球没有救世主，只有斗地主。擅
长腋下冒汗的卡马乔跟高洪波并无二致，
带领的球队都是在零压力的情况下打出世
界强队的风范，给球迷再等N年的致命诱
惑。这也是中国足球的折磨人之处，时不时
扯出一块遮羞布来，吊一吊大众的胃口，然
后再把这块遮羞布撕碎。

有球迷戏言，为了等待国足打进世界
杯，我真的还想再活五百年。这的确悲观了
一些，中国足球在反赌打假之后，渐渐露出
光明的晨曦，只能越来越好，不会越来越
糟。我们不妨弱弱地期待一下，中国男足，
2018年俄罗斯见。
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